

Congreso REDIPAL Virtual VI 2013

Comentario de **Silvia Rivas Zúñiga**¹ a la Ponencia CRV-VI-21-13 ***“Identidad y cultura de las familias migrantes Mexicanas que viven en Estados Unidos”*** presentada por la Mtra. Gabriela Peral Galicia.

El tema es sumamente importante debido a que el rumbo que toma México, cada vez nos lleva a una mayor incapacidad para satisfacer las demandas laborales de la población, y por lo tanto, a pesar de las leyes tan duras que han promulgado algunos estados de nuestro país vecino; el problema de la migración ha crecido sustancialmente en los últimos años. Podemos observarlo también en que las remesas de nuestros migrantes ocupan el segundo lugar de ingresos de divisas, después del petróleo.

En los hogares compuestos por mexicanos el CONAPO² reporta que si bien hay más migrantes del sexo masculino, muchos viven solos o comparten la vivienda con otras personas sin vínculo de parentesco; sin embargo el 59.1% de las mujeres migrantes se van con su familia ya sea cónyuge con o sin hijos o la jefa del hogar y su descendencia; lo cual viene a apoyar la hipótesis de la autora de que “la madre es la portadora de la educación que a la postre heredarán a los miembros de su familia radicada en los Estados Unidos de Norteamérica y los hijos serán los depositarios de la educación materna”.

En este estudio lo que más nos interesa es centrarnos en el sujeto que se está formando. Si nos basamos en la definición que Hernando Almuena da acerca de la creación de la identidad *“Nosotros creamos el mundo en el que vivimos dependiendo de nuestras necesidades de supervivencia en él. Y entre éstas se incluye la más básica: la de saber quiénes somos, la de construir una identidad que nos sirva de orientación en este mundo... la identidad constituye el núcleo del sentido de la orientación humana. Se trata del modo más estructural, inconsciente y básico de construir una idea de quién es uno/a mismo/a, de cuál es el tipo de relaciones que nos unen a todo lo demás y de cómo es el mundo en el que vivimos. Y por eso es diferente en los distintos grupos humanos, coherente siempre con el modo de actuación material que cada grupo tiene sobre la*

¹¹ Miembro de la REDIPAL, silvia.rivas@congreso.gob.mx

² Véase: http://www.conapo.gob.mx/es/CONAPO/Poblacion_residente_en_Estados_Unidos

*realidad*³. Aquí vemos que el sujeto tiene que inyectar el entorno en el que vive, para después relacionarse con él y eso es precisamente lo preocupante; como puede estructurar su identidad en un mundo tan hostil.

La magnitud del problema y su complejidad vuelven necesario que el gobierno de nuestro País tome cartas en el asunto y conjunte esfuerzos para encontrar la mejor solución para apoyar a estos compatriotas tan olvidados y a la vez tan importantes.

³ Véase: Hernando Almudena. *Arqueología de la identidad*, España, Madrid, Ediciones Akal, S.A., 2002, Pág. 16

Congreso REDIPAL Virtual VI 2013

Réplica de **Gabriela Peral Galicia** al Comentario de Silvia Rivas a la Ponencia CRV-VI-21-13 **“IDENTIDAD Y CULTURA DE LAS FAMILIAS MIGRANTES MEXICANAS QUE VIVEN EN ESTADOS UNIDOS”** presentada por la Mtra. Gabriela Peral Galicia.

Agradezco a la investigadora Silvia Rivas por el tiempo empleado para leer la ponencia y de igual manera por su comentario entorno a la investigación de migración. Como menciona la investigadora, muy acertadamente, el tema es de sumo interés desde diferentes perspectivas; asimismo es un asunto "que el gobierno de nuestro país tome cartas en el asunto y conjunte esfuerzos para encontrar la mejor solución para apoyar a estos compatriotas tan olvidados y a la vez tan importantes".